

CHARTRE DES INSTITUTIONS SOCIO-SANITAIRES CAMILLIENNES (ISC)

L'Ordre des Ministres des Infirmes (Religieux camilliens), a été fondé par Saint Camille de Lellis au XVI^{ème} siècle, pour témoigner et exercer le ministère de la miséricorde du Christ envers les personnes qui souffrent, en particulier les plus vulnérables. L'Ordre, qui "a pour objectif le service globale du malade dans toutes les dimensions de sa personne" (Const. 43), remplit cette mission à travers une variété de ministères et de services inspirés par une vision holistique de la personne humaine. Parmi les nombreuses formes d'exercice du ministère camillien figurent les institutions socio-sanitaires camilliennes (ISC) appartenant à l'Ordre et/ou confiées à sa gestion.

Notre vision

*annonce le salut et
la plénitude de la vie*

L'Ordre souhaite que les institutions sociales et sanitaires camilliennes (ISC) deviennent une authentique communauté de guérison qui annonce le salut et la plénitude de la vie au malade en incarnant la culture du bon samaritain dans tous les contextes. En travaillant dans une région spécifique et en agissant au nom de l'Église, dont il est une partie vivante, l'Ordre cherche à répondre aux besoins réels des malades et à promouvoir leur dignité, contribuant ainsi à l'édification du Royaume de Dieu.

La Charte des Institutions sociales et sanitaires camilliennes (ISC) découle de notre volonté de promouvoir les idéaux que notre Constitution confère à ces institutions. Elle définit les valeurs fondamentales qui structurent l'identité des ISC et qui doivent être partagées, notamment par tous nos collaborateurs et collaboratrices. Nous espérons qu'elle deviendra également un point de référence pour d'autres institutions de santé et pour la société dans son ensemble.

Notre mission

*la promotion de la
santé, la prévention
des maladies et la
fourniture de
traitements et de
réadaptation*

Une ISC témoigne et incarne l'action salvatrice, miséricordieuse, prophétique et curative du Christ dans le monde de la santé par la promotion de la santé, la prévention des maladies, la fourniture de soins et la réhabilitation. Une attention particulière est accordée au soulagement de la douleur, à l'accompagnement humain et spirituel des malades et de leurs familles, et à l'évangélisation dont la pleine forme est la célébration des sacrements dans lesquels le salut annoncé est réalisé.

Nos valeurs fondamentales

*personne humaine au
centre*

1. Les ISC placent la personne humaine au centre de toutes les dimensions de leur travail de soins, en reconnaissant et en respectant la dignité inviolable de tout être humain, créé à l'image et à la ressemblance de Dieu, de sa conception à sa mort naturelle.

Service de la vie et de la santé intégrale

2. Les ISC s'engagent au service de la vie et de la santé intégrale, dans toutes ses dimensions (physique, biologique, mentale, psychologique, sociale et spirituelle) et à l'accompagnement de toutes les phases de l'existence humaine, en développant une sensibilité particulière pour la promotion et la défense de la qualité de ces valeurs, surtout dans les moments de plus grande vulnérabilité.

amour gratuit

3. Les ISC sont un des lieux où se réalisent les valeurs évangéliques, telles que l'attention et la fraternité, la solidarité et le service professionnel, l'amour gratuit envers le malade et la famille, l'attention appropriée aux soins des collaborateurs qui servent les souffrants avec compétence et compassion. En tant qu'établissement ecclésial inspiré par la riche tradition et la spiritualité camilliennes, les ISC aspirent à être des lieux d'humanité et d'excellence, de culture de la santé et d'évangélisation.

Fidélité à l'enseignement morale de l'Église Catholique

4. Les ISC cherchent à promouvoir le dialogue sur les questions de bioéthique dans le cadre de leur recherche interdisciplinaire et de leur pratique en matière de santé, conformément aux enseignements moraux de l'Église catholique. Un comité de bioéthique sera institué dans chaque ISC ou en collaboration avec d'autres ISC. Les ISC protègent le droit individuel et institutionnel à l'objection de conscience.

Communauté de guérison

5. Les ISC valorisent les personnes (collaborateurs) qui y travaillent, les considérant comme faisant partie intégrante de la "communauté de guérison", dans chaque structure. En tant que centre d'une alliance thérapeutique, elles favorisent un climat de dialogue, de coresponsabilité et de responsabilité de tous les acteurs de chaque structure. Les ISC promeuvent des politiques basées sur le respect des collaborateurs, qui favorisent la croissance personnelle, professionnelle et spirituelle, quelle que soit la fonction.

Justice et équité

6. Les ISC adoptent un modèle d'administration basé sur des valeurs éthiques de justice et d'équité (gestion par les valeurs) à l'égard des malades et de leurs collaborateurs. Elles soutiennent également la valeur de la transparence et l'utilisation rationnelle des ressources visant à guérir et à améliorer les connaissances techniques, scientifiques, humanistes et spirituelles afin de garantir et d'actualiser des services de qualité. L'autonomie des ISC est une exigence et une garantie pour la réalisation de leurs objectifs.

mission spirituelle

7. Les ISC participent à la mission d'évangélisation de l'Église, en témoignant de l'amour miséricordieux du Christ pour les malades. Leur mission spirituelle (assistance et accompagnement) s'adresse à la communauté de guérison - les malades, les nécessiteux, leurs familles, le personnel de santé - indépendamment de leur culture et de leur foi.

*Réseaux de
collaboration*

8. Les ISC, espace ouvert et bien intégré dans le territoire local, promeuvent une culture de responsabilité et de prévention en matière de santé afin d'améliorer la qualité de vie de tous, en établissant des réseaux de collaboration avec les ISC d'autres provinces ou délégations de l'Ordre, et avec d'autres institutions, organisations et agences sanitaires locales et internationales. Le bénévolat au sein des ISC et dans la région est encouragé.

*Priorité aux plus
pauvres*

9. Les ISC, parmi les malades, donnent la préférence aux plus pauvres d'entre eux et aux groupes socialement exclus ou marginalisés, en leur offrant un accès équitable à des services de santé appropriés et de qualité

*Sensibles et ouverts
aux nouveaux signes
des temps*

10. Les ISC sont sensibles et ouvertes aux nouveaux signes des temps, en particulier dans le monde de la santé, en évaluant régulièrement leurs programmes et stratégies. En tant qu'entité vivante, dynamique et provisoire, les ISC doivent être mises à jour, transformées ou risquent de s'aliéner si elles ne sont plus significatives et pertinentes.

Rome, le 31 décembre 2019

P. Laurent Zoungrana (Vicaire Général)
P. Gianfranco Lunardon (Pro Vicaire Général)
Frère José Ignacio Santaolalla (Consulteur Général)
P. Aris Miranda (Consulteur Général)
P. Felice de Miranda (Consulteur Général)

Texte révisé par les participants à la rencontre des directeurs
et administrateurs des ISC
16 septembre 2019 - Sao Paulo (Brésil)